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Экспорт, ты мир
Вопреки негативным прогнозам о 
сокращении экспорта товаров, перм-
ские товаропроизводители наращива-
ют объемы сбыта. Вместо отказавших-
ся от сотрудничества европейских стран 
пермскую продукцию начали постав-
лять в страны Азии и ближнего зарубе-
жья. Несмотря на то что переориентация 
сбытовых цепочек — довольно трудоем-
кое дело, выгоды от экспорта в связи с 
выросшим курсом рубля перекрывают 
возникающие проблемы. промышлен-
ники учатся работать в новых условиях, 
осваивают новые рынки. оказалось, что 
пермским предприятиям есть что пред-
ложить на рынках дружественных 
стран. когда закрылась одна дверь, 
открылась другая.
Вопрос налаживания новых друже-
ственных связей оказался решаемым. 
однако теперь у промышленников воз-
никают новые проблемы, связанные с 
нехваткой кадров. производить товары 
попросту некому. Демографическая яма 
1990-х, частичная мобилизация и рело-
кация нанесли серьезный урон рынку 
труда. В дефиците как квалифицирован-
ные кадры, так и разнорабочие. Для 
предприятий это новые вызовы, для 
населения — возможности. теперь прак-
тически каждый, даже начинающий, 
специалист в цене и может выбирать 
для себя лучшие условия.

ириНА сУХАНоВА, 
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поставки сделаны в Пермском крае с 
2020 года фиксируется рост объема экспортных 
поставок. Если в 2020 году предприятия-экс-
портеры Прикамья отгрузили своей продукции 
за рубеж на $4,4 млрд, то в 2021 году этот по-
казатель вырос почти на 80%, достигнув $7,9 
млрд. По итогам прошлого года, пермский бизнес 
экспортировал товаров на $10,4 млрд, что стало 
рекордом. Рост превысил 32%. Это позволило 
Пермскому краю занять второе место среди ре-
гионов ПФо по товарообороту и объему экспорта. 
Прогнозы на 2023 год в минэкомразвития края  
не предоставили.

в товарной структуре экспорта Пермского края 
за 2022 год преобладали производство и поставка 
удобрений, товары топливно-энергетического ком-
плекса, химической промышленности, лесопромыш-
ленного комплекса, машиностроения. Продукция 
пермских производителей поставлялась в 133 страны 
мира, в числе которых бразилия, Китай, Казахстан.

Активно растет и экспорт сельхозпродукции. 
Согласно опубликованным краевым минсель-
хозом данным, за 10 месяцев 2023 года экспорт 
пищевой продукции из Пермского края составил 
почти $20 млн, что на 13% больше аналогичного 
показателя 2022 года ($17,4 млн).

в основном пермские производители продук-
тов экспортируют товар по трем направлениям: 
Казахстан, беларусь, Азербайджан, уточняют 
краевые аграрные власти. Статистика фиксирует 
рост зарубежных поставок следующих пищевых 
групп: «молокосодержащие продукты» и «сыр-
ные продукты», а также безалкогольных напит-
ков, сливочного масла и кондитерских изделий.

обустройство сбыта Пермские произ-
водители наращивают экспорт на фоне полной 
ревизии деловых отношений с зарубежными 
партнерами. в 2022 году практически каждый  

искать и торговаться пермские промыш-
ленники бьют рекорды по объемам экспорта своей продук-
ции. росту экспортного направления способствует, прежде 
всего, слабость отечественной валюты, считают товаропро-
изводители. за год после начала сво они полностью пере-
строили каналы зарубежного сбыта и стараются найти новых 
клиентов в африканских и азиатских странах. при этом рабо-
тать на новых рынках сложно, так как приходится учитывать 
местный менталитет, отмечают экспортеры. ВячеслаВ суханоВ

пЕрмскиЕ тоВАропроизВоДитЕЛи НАЛАДиЛи НоВыЕ кАНАЛы сбытА В китАй
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по итогам прошлого  
года, пермский бизнес  
экспортировал товаров  
на $10,4 млрд
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экспортер столкнулся с влиянием западных санк-
ций, ему пришлось заново отстраивать логисти-
ческие цепочки, искать новых трейдеров и рынки 
сбыта.

например, кондитерская фабрика «Пермская» 
поставляла конфеты на европейские рынки, сей-
час этот рынок практически закрыт. борис швай-
цер, гендиректор фабрики, уточнил, что неболь-
шие поставки остались в Эстонию. Гендиректор 
деревообрабатывающего предприятия «Красный 
октябрь» в Перми Александр Суслопаров вспо-
минает, что в Европу доля экспортных поставок 
завода прежде составляла 30%, сейчас — 0%. Ев-
ропейские объемы компания переориентировала 
на Азию — КнР, оАЭ.

впрочем, не все предприятия прекратили отно-
шения с Европой. так, гендиректор Ао «Пермский 
мукомольный завод» Сергей окишев рассказал 
bG, что предприятие продолжает сотрудничество 
с зарубежными партнерами из Европы, прежде 
всего в части поставок оборудования. на страны 
Азии его предприятие не стало переориентиро-
ваться. При этом руководитель ПмЗ отмечает, 
что сотрудничать с иностранными партнерами 
стало сложнее. «возникают сложности с оплатой 
валютных счетов, идут проверки на вхождение в 
санкционные списки, это удлиняет время на со-
вершение сделок»,— говорит Сергей окишев.

Гендиректор выставочного оператора «Pro 
expo» Сергей Климов считает, что, несмотря на 
санкции, Европа еще долго останется деловым 
партнером пермских предприятий, поскольку ин-
дустриальная база создана на основе западных 
технологий: «Ее же надо обслуживать, модерни-
зировать. например, в тяжелом машиностроении 
признанные лидеры — немцы и американцы. 
Китайцам тяжело доминировать в этой истории».

опрошенные bG товаропроизводители под-
тверждают, что основные рынки сбыта, помимо 
российского — бывшие советские республики из 
Средней Азии. Помимо них, поставки кондитер-
ская фабрика «Пермская» делает в Китай и мон-
голию, добавляет борис швайцер. «мы и до Сво 
ориентировались на азиатские рынки. Сейчас их 
доля просто выросла»,— отмечает Александр 
Суслопаров. По закупкам оборудования «Крас-
ный октябрь» переориентировался на Китай и 
бразилию.

Рост внешнеэкономических сделок зависит 
в основном от курсовых разниц, говорит борис 
швайцер. Если рубль слабый по отношению к 
западной валюте, то и экспортировать выгодно. 
«Сейчас рубль „припал“, интерес к экспорту рас-
тет»,— поясняет производитель. в прошлом, ког-
да доллар снизился до отметки 60 руб. и ниже, 
пермские промышленники сообщали bG о невы-
годности экспорта.

однако при работе на новых рынках приходит-
ся учитывать местные особенности. «менталитет 
контрагентов с китайского, африканского или 
арабского рынка другой, тут ничего не подела-
ешь. в Европе мы поставляли продукцию напря-
мую конечному потребителю. на новых рынках 
работа в основном идет через трейдеров»,— го-
ворит Александр Суслопаров. например, так ра-
ботают покупатели продукции пермского завода 
из Ирана. в этой стране потребители продукции 
российского завода, как правило, относятся к 
категории мелкого бизнеса, и они не могут по-
зволить себе приобрести крупную партию. По-

этому они действуют через трейдера-импортера. 
«наличие такого импортера — объективная не-
обходимость на рынке»,— резюмирует лесопро-
мышленник. в некоторых странах лесной импорт 
зарегулирован государством: приходящим на ры-
нок экспортерам можно работать только с теми 
трейдерами, кому разрешено на нем работать. 
некоторые трейдеры управляются семейными 
фирмами, которым больше ста лет.

показательные выступления Для 
поиска новых контрагентов или выхода на новый 
рынок распространены два способа, рассказы-
вает директор одного из предприятий Перми, 
просивший не упоминать его имя в печати. Пер-
вый — это участие в ярмарках, как российских, 
так и зарубежных. «Главное на такой выстав-
ке — увидеть производителя в лицо и сам товар 
пощупать»,— объясняет собеседник. на стендах 
завязываются контакты, которые потом вопло-
щаются в контракты и поставки, рассказывает 
промышленник. Стоимость участия в таких вы-
ставках — 2–3 млн руб.

Гендиректор выставочного оператора «Pro 
expo» Сергей Климов заявил bG, что число же-
лающих принять участие в выставках в этом 
году выросло на 20–25%. «Интерес к выставкам 
огромный. мы его видим. например, на нашу 
выставку в Екатеринбурге приехала компания из 

благовещенска и теперь звонит нам: „У нас столь-
ко заказов, что мы не в силах с ними справить-
ся“»,— делится мнением участник рынка.

второй способ — обратиться за помощью в 
Российский экспортный центр, который поможет 
с контактами импортеров за рубежом. Гендирек-
тор кондитерской фабрики «Пермская» борис 
швайцер рассказал, что его компания пользуется 
услугами Российского экспортного центра. Эта 
структура помогает экспортеру делать бесплат-
ный анализ рынка той страны, куда экспортер 
собирается выйти. Пользу приносит субсидиро-
вание Российского экспортного центра произво-
дителю за его участие в зарубежных выставках.

«Как говорится, под лежачий камень вода не 
течет, поэтому мы участвуем в выставках и биз-
нес-миссиях,— продолжает Александр Суслопа-
ров.— может быть, за время деловой поездки 
контракт и не заключишь. но появится контакт, 
а он даст тебе толчок для дальнейших перегово-
ров».

И наконец, наиболее сложный и затратный 
способ продвижения российской продукции за 
рубежом — нанять в интересующей стране ди-
лера, который будет предлагать твой товар на 
местном рынке, говорит собеседник bG: «любая 
крупная международная компания имеет на зару-
бежных рынках присутствия таких дистрибьюто-
ров. Пермские — далеко не все».

Для стимулирования экспорта еще со времен 
губернатора максима Решетникова краевые вла-
сти в 2019 году начали организовывать челноч-
ные бизнес-миссии в зарубежные страны. в этом 
году российский бизнес краевые власти свози-
ли в Индию и турцию, в 2022 году — в оАЭ. По 
итогам форумов и бизнес-миссий компании из 
Пермского края в 2022 году заключили контракты 
на 1,2 млрд руб., сообщал губернатор Прикамья 
Дмитрий махонин.

С 2020 года в крае также введена субсидия на 
компенсацию затрат по транспортировке товаров 
за рубеж. По данным краевого минэкономраз-
вития, в 2022 году количество получателей под-
держки увеличилось почти в два раза — до 38 
субъектов мСП (в 2021 году — 22). объем пре-
доставленной субсидии также увеличился в два 
раза: 20 млн руб. в 2022 году и 10 млн руб. в 2021 
году. Программа субсидирования продлена на 
2023–2025 годы с запланированным бюджетом 
30 млн руб. ежегодно. в пермском экспортном 
центре проходят вебинары, семинары и различ-
ные мастер-классы с привлечением специалистов 
Российского экспортного центра.

в то же время экспортеры отмечают и возрос-
ший интерес к своим товарам на родине. «Крас-
ный октябрь», например, подписал соглашение с 
сетью «леруа мерлен» и реализует через торго-
вые центры пиломатериалы. n
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российский ЭкспортНый цЕНтр Учит пЕрмскиХ произВоДитЕЛЕй прАВиЛьНо ВыХоДить НА рыНок

в 2022 году практически 
каждый экспортер  
столкнулся с влиянием 
западных санкций



Ежегодно одно из ведущих нефтепе-
рерабатывающих предприятий в стра-
не ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсин-
тез» инвестирует более 1 млрд руб. в 
мероприятия по защите окружающей 
среды. Речь идет не только о масштаб-
ных инженерных и технических реше-
ниях, касающихся производства, но и о 
проектах в сфере экологического про-
свещения. Традиционно в них активно 
участвуют взрослые и дети из «родно-
го» для предприятия Индустриального 
района. На протяжении последних лет 
пермские нефтепереработчики реали-
зовали множество экологических про-
ектов, в том числе активно вовлекая в 
них юных жителей города. Среди таких 
проектов – традиционные мастер-клас-
сы, конкурсы и квесты, которые пользу-
ются заслуженной популярностью сре-
ди жителей региона, но каждый год 
промышленники изобретают новые 
способы экологического просвещения 
людей.

По горам и скалам
В 2023 году пермские нефтепереработ-
чики поучастовали в разработке эко-
просветительской настольной мемо-
игры «Горы. Камни. Скалы Пермского 
края». «Мемо» в непринужденной и 
интересной форме знакомит игроков с 
уникальной природой Пермского края 
и рассказывает о том, как ее сохранить. 
Помимо завода, в создании этого инте-
ресного досугового и образовательно-
го продукта принимали участие дирек-
ция особо охраняемых природных тер-
риторий региона, министерство приро-
ды Пермского края и банк «Открытие». 
Представление о своеобразии природы 
Прикамья можно получить, лишь взгля-
нув на упаковочную коробку, которая 
изготовлена с использованием элемен-
тов уникального пермского звериного 
стиля. Двое или несколько участников 
играют с сорока карточками, на которых 
изображены фотографии наиболее из-
вестных и еще не оцененных достопри-
мечательностей Прикамья. Целевая  
аудитория игры – это школьники сред-
него возраста, но познакомиться с при-
родными объектами родного края мо-
гут, конечно, и взрослые.
Команда проекта уверена, что через 
игровой процесс каждый участник бу-
дет вовлечен в дело сохранения эколо-
гии региона. Всего выпущено 1 тыс. эк-
земпляров игры, ее презентация про-
ведена в Перми и других городах Перм-
ского края. В тесте настольной игры 
приняли участие несколько десят-
ков школьников, и сейчас такие мемо-

встречи продолжаются как в школах, 
так и в общественных центрах. 

На презентациях специалисты рас-
сказывают детям и взрослым об 
уникальности особо охраняемых 
территорий родного края и пока-
зывают увлекательный фильм о 
сплаве по одной из красивейших 
и малодоступных рек Прикамья – 
Вишере. инициаторы этого эко-
просветительского проекта уве-
рены, что «горы. камни. скалы 
Пермского края» имеют большой 
потенциал для масштабирования.

кВест года
Программа экологического просвеще-
ния «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтеза» 
не ограничивается проведением лек-
ций и презентаций «в четырех стенах», 
а включает и «полевые» мероприятия. 
В основном они связаны со знаковы-
ми для города природными террито-
риями. Так, команда пермских нефте-
переработчиков разработала экологи-
ческий квест «Хранитель леса», кото-
рый проводится на особо охраняемой 
природной территории «Черняевский 
лес».
9 сентября в квесте приняли участие бо-
лее 200 человек, которые разделились 
на 35 команд. Выйти на тропинки Чер-
няевского леса решили семейные па-
ры, коллективы школ и просто едино-
мышленники. На первый взгляд, игра-
загадка «Хранитель леса» напомина-
ет соревнования по спортивному ори-
ентированию. Каждая команда полу-
чила своеобразный блокнот-бегунок с 
маршрутом следования, а также зада-
ниями, ребусами и полезной информа-
цией. Участники разбирались с назва-
ниями деревьев, которые встречаются 
в Черняевском лесу, подбирали корм 
для местных животных. Параллельно 
они собирали мусор и получали зна-
ния о правильном отношении к при-
родной среде. Собранные отходы бы-
ли отсортированы по принципу: «бума-
га – стекло – пластик» и отправлены на 
переработку.

Энергичная прогулка подняла  
командам настроение и сделала 
лес значительно чище. лучшие  
команды были отмечены приза-
ми: участники получили сумки 
из экологичных материалов, на-
стольные мемоигры, а также раз-
личные сувениры.

Помощник генерального директора по 
связям с общественностью «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтеза» Вера Марты-
нюк уверена, что экологическое про-
свещение, особенно детей, не должно 
и не может быть скучным: «Ребята го-
раздо лучше воспринимают информа-
цию в игровой форме, например – ког-
да они вовлечены в выполнение раз-
личных заданий и в другие интересные 
активности».
Лесничий Черняевского леса Вадим 
Саначев говорит, что участники квеста 
внесли значительный вклад в улучше-
ние экологического состояния террито-
рии, поскольку очистили от мусора до-
рожки и тропинки, наиболее популяр-
ные среди посетителей. 

«легковоспламеняемый мусор 
довольно часто становится источ-
ником пожаров, – рассказывает 
лесничий, – из-за него гибнут рас-
тения и животные. Например, жи-
вотные могут съесть пластик и от-
равиться, а небольшие млекопи-
тающие – запутаться в проволоке 
или застрять головой в банке. та-
кие животные, даже если не поги-
бают, то становятся легкой добы-
чей для хищников. Поэтому ме-
роприятия, на которые приходят 
двести человек и убирают мусор, 
очень важны для нашего Черняев-
ского леса». 

Вадим Саначев уверен также, что эко-
логическое просвещение в природных 
условиях проходит гораздо эффектив-
нее и, можно сказать, нагляднее. «Для 
участников это еще и физическая ак-
тивность на свежем воздухе», – счита-
ет лесничий.

ВклюЧеННое НаблюдеНие
С 2019 года «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг-
синтез» поддерживает проект «Бер-
динг в Перми». Бердинг (сокращенно 
от английского birdwatching) – это про-
цесс наблюдения за птицами и реги-
страция его результатов в соревнова-
тельной форме. Пермское движение 

бердеров изначально возникло как 
школьный проект, победивший на кон-
курсе «Пермь – мастерская будущего», 
что позволило ему получить поддерж-
ку нефтеперерабатывающего предпри-
ятия. С этого времени соревнования по 
спортивной орнитологии проводятся 
ежегодно. Задача участников – увидеть 
или услышать за определенное время 
максимальное количество видов птиц 
на ограниченной территории, опреде-
лить их названия и занести в чек-лист. В 
конце соревнований результаты наблю-
дений оценивают эксперты. При этом 
занятия бердингом решают и практиче-
ские вопросы, позволяя вести учет птиц, 
оценивать, а также прогнозировать их 
численность. Наблюдения участники 
соревнований совмещают с прогулкой 
по красивым местам на свежем возду-
хе и общением с единомышленниками.
Для наблюдения за птицами необя-
зательно выезжать далеко за город. 
С основами спортивной орнитологии 
все желающие могут ознакомиться на 
бердинг-марафонах, которые прохо-
дят в саду им. В. Л. Миндовского в Ин-
дустриальном районе Перми. Органи-
затор и идейный вдохновитель движе-
ния «Бердинг в Перми» Екатерина Ха-
ритонова рассказывает, что марафон, 
по своей сути, моделирует «настоя-
щие» соревнования. «Участники полу-
чают представление, как организова-
ны основные этапы соревновательного 
процесса, тренируют внимание, учатся 
пользоваться определителями птиц че-
рез цифровые приложения и справоч-
ники, – поясняет педагог. – Прийти на 
марафон могут все желающие, даже 
без опыта».
По словам Екатерины Харитоновой, 
движение «Бердинг в Перми» развива-
ется как в рамках школьных мероприя-
тий, так и в качестве семейного увлече-
ния. Она отмечает, что соревнования – 
это лишь один из этапов деятельности. 
Круглый год орнитологи проводят ма-
стер-классы в школах и на различных 
мероприятиях. Например, участники 
могут научиться правильно делать кор-
мушки и узнать об особенностях под-
кормки птиц в зимнее время. Екате-

рина Харитонова убеждена, что к раз-
нообразным видам экологической ак-
тивности дети должны привлекаться 
с младшего школьного возраста. 

«именно в это время у ребят фор-
мируются интересы, – отмеча-
ет педагог Харитонова. – Часто 
школьники, которые участвуют в 
нашем движении, приводят своих 
друзей и родителей». 

По ее словам, движение пермских бер-
деров насчитывает не менее 1,5 тыс. 
человек.
Движение «Бердинг в Перми», как и 
многие другие экологические проекты, 
которые поддержал «ЛУКОЙЛ-Перм-
нефтеоргсинтез», возникло как школь-
ная инициатива. Ежегодно предприя-
тие проводит конкурс «Пермь – мастер-
ская будущего», в ходе которого юные 
активисты представляют свои проек-
ты, направленные на решение экологи-
ческих задач. В этом году победителем 
стал проект по обустройству экотропы 
«Парк Победы». Школьники провели 
субботник на одноименной территории 
в Индустриальном районе Перми. С по-
мощью нефтепереработчиков в начале 
парка была установлена входная группа.
Начальник управления по охране окру-
жающей среды министерства природ-
ных ресурсов, лесного хозяйства и эко-
логии Пермского края Лев Третьяков го-
ворит, что в конце ноября краевое за-
конодательство в этой отрасли изме-
нится. Так, ожидается, что в ближайшее 
время Законодательное собрание при-
мет во втором чтении закон «Об осно-
вах формирования экологической куль-
туры в Пермском крае», внесенный по 
инициативе губернатора Дмитрия Ма-
хонина. «В этом нормативном акте бу-
дут четко обозначены все виды меро-
приятий, которые относятся к эколого-
просветительской деятельности, – от-
метил Лев Третьяков. – Конечно же, мы 
будем рады, если пермские промыш-
ленные предприятия будут оказывать 
поддержку в их организации и прове-
дении и в дальнейшем». на

 п
ра

ва
х р

ек
ла

м
ы

Пермские нефтепереработчики поддержали  
оригинальные экологические проекты

Просвещать и показывать
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а мы пд ждем 19 октября 2023 года ге-
неральный конструктор Ао «оДК-Авиадвигатель» 
Александр Иноземцев отчитался президенту вла-
димиру Путину о темпах производства перспек-
тивного двигателя ПД-14, который разработан и 
серийно изготавливается в Перми. Этим двига-
телем будет оснащаться среднемагистральный 
самолет мС-21, его производство осваивается 
на Иркутском авиационном заводе. По словам 
господина Иноземцева, испытания с пермскими 
двигателями проходят три лайнера. «всего мы их 
сделали восемь штук. на будущий год у нас план 
12 штук, потом — 24, и дальше темпы такие, что 
глаза боятся — руки делают!» — пояснил Алек-
сандр Иноземцев.

озвученные генеральным конструктором пла-
ны по изготовлению ПД-14 отличаются в меньшую 
сторону по сравнению с цифрами, которые были 
представлены в декабре прошлого года. Соглас-
но предыдущим планам, Ао «оДК — Пермские 
моторы», которое занимается серийным произ-
водством ПД-14, в следующем году собиралось 
изготовить 14 двигателей этого типа, а в 2025-м 
уже 34. Дальнейшие планы пермского завода по 
производству ПД-14 выглядели впечатляюще: в 
2026 году в «оДК — Пермские моторы» собира-
лись изготовить 72 двигателя этого типа, а с 2028 
года выйти на ежегодный уровень 160 изделий. в 
Ао «объединенная двигателестроительная корпо-
рация» планируемые объемы по выпуску ПД-14, а 
также других типов авиационных двигателей и их 
компонентов не комментировали.

Разработка и налаживание серийного произ-
водства перспективного двигателя пятого поко-
ления ПД-14 стали наиболее известным проектом 
конструкторского бюро «оДК-Авиадвигатель» 
и завода «оДК — Пермские моторы» последне-
го десятилетия. официально работы начались в 
2006 году, когда было подписано соглашение о 
разработке в пермском Кб двигателя с макси-
мальной тягой 14 тонн. За его основу был взят 
проект, который инициативно разрабатывался 
«Авиадвигателем» в 1990-х годах.

Директор оАо «Пермские моторы» в 1998–
2001 годах виктор Кобелев вспоминает, что 

двигатель, максимальная тяга которого изна-
чально планировалась в 8 тонн, создавался на 
средства пермских предприятий. «тогда раз-
рабатывалась линейка среднемагистральных 
самолетов, а еще были планы по ремоториза-
ции як-40 и як-42,— рассказывает господин 

Кобелев.— Причем они проектировались под 
двигатели украинского «мотор Сич». И в этих 
условиях мы подумали, что нам нужен свой 
двигатель». виктор Кобелев говорит, что в 
этой работе пермские конструкторы продви-
нулись довольно далеко, в частности для из-

делия был разработан новый газогенератор. 
«И когда возник вопрос, что для мС-21 нужен 
двигатель с максимальной тягой 14 тонн, то 
наши специалисты смогли форсировать газо-
генератор до этого показателя. так начиналась 
история ПД-14»,— пояснил эксперт.

пермским двигателям подбирают режим 
объединенная двигателестроительная корпорация скорректировала план для ао 
«одк — пермские моторы» по изготовлению двигателя пд-14 для перспективно-
го лайнера мс-21. так, в 2025 году завод изготовит на десять изделий меньше, 
чем было заявлено в прошлом декабре, причины решения не называются. ранее 
«пермские моторы» обнародовали данные, по которым к 2028 году завод собирал-
ся ежегодно производить 280 двигателей пд-14 и пс-90а. источники не исключают, 
что корректировка может быть связана со сдвигом сроков по строительству но-
вых типов самолетов или ограниченными производственными мощностями пред-
приятия. эксперты отмечают, что изготавливать двигатель «впрок» экономически 
невыгодно. дМиТрий асТахоВ
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пД-14 изНАчАЛьНо зАДУмыВАЛсЯ кАк коНкУрЕНт ДВигАтЕЛЯм ВЕДУщиХ мироВыХ произВоДитЕЛЕй

основным типом авиационных 
двигателей для «одк — пермские 
моторы» являются различные 
модификации пс-90а
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ПД-14 изначально задумывался как конкурент 
двигателям ведущих мировых производителей: 
Rolls Royce, General electric, Pratt & Whitney. 
Старту программы предшествовало решение 
о разработке отечественного перспективного 
среднемагистрального самолета мС-21. впрочем, 
в плане технологий первую и единственную на 
сегодняшний день версию лайнера, существую-
щую в металле, отечественной назвать нельзя. 
в мС-21-300 используется свыше тридцати за-
рубежных систем. При этом ПД-14 на начальном 
этапе серийного производства лайнера отводи-
лась далеко не первая, если не второстепенная 
роль. Планировалось, что первые машины будут 
оснащаться двигателем PW1400G американской 
компании Pratt & Whitney. один из первых зака-
зов на поставку мС-21 был заключен с подкон-
трольной «Ростеху» авиакомпанией Red Wings и 
предусматривал поставку 16 лайнеров, из кото-
рых «пермскими» двигателями планировалось 
оснастить лишь четыре заключительных изделия. 
Изначально концепция выхода мС-21 предпо-
лагала, что компоновку самолета тем или иным 
типом двигателей будет определять заказчик.

на темпы производства как мС-21, так и 
ПД-14 российские промышленники смотрели 
оптимистично. в 2017 году было объявлено, что 
первые поставки серийных ПД-14 начнутся в 
2019–2020 годах. После прохождения двигателем 
сертификации в Росавиации представители оДК 
объявили, что большой интерес к ПД-14 прояв-
ляет Китай, авиастроители из Поднебесной даже 
присылали официальную делегацию в Пермь. в 
качестве возможного варианта использования 
двигателя назывался китайский проект средне-
магистрального самолета C919, который был раз-
работан как конкурент лайнеров семейства boeing 
737 и Airbus 320.

Кроме того, параллельно с сертификацией 
авиационной версии было объявлено о раз-
работке его «индустриальной» версии для ис-
пользования в составе газотурбинных установок. 
Уже тогда говорилось, что продажи «наземных» 
модификаций ПД-14 компаниям тЭК должны 
окупить затраты на его разработку и организа-
цию производства. Поставки двигателей только 
самолетостроителям отбить затраты не могли. в 
прошлом году Александр Иноземцев в интервью 
отраслевому журналу «Пермские авиационные 
двигатели» фактически заявил, что разработка 
«наземной» версии отодвинута на второй план. 
«Сейчас возникли сложности в связи с нехваткой 
средств и ресурсов»,— пояснил господин Ино-
земцев.

Источник в сфере авиадвигателестроения го-
ворит, что на «предметное сотрудничество» с Ки-
таем по теме ПД-14 рассчитывать в среднесроч-
ной перспективе не приходится. Собеседник bG 
припоминает только один случай ремоторизации 
китайского самолета под новый тип российского 
двигателя. Речь идет о бомбардировщике H-6K, 
глубокой модификации лицензионной копии со-
ветского ту-16. H-6K оснащен двигателем Д-30 

КП-2 производства рыбинского нПо «Сатурн». 
«Как правило, современные самолеты проекти-
руются под конкретный тип или типы двигате-
лей,— отмечает эксперт.— Ремоторизация уже 
разработанных моделей сопряжена с большим 
объемом научной и конструкторской работы. 
Кроме того, возникают вопросы сертификации 
и налаживания сервисного обслуживания». Со-
беседник напоминает, что китайский C919 в итоге 
был оснащен франко-американским двигателем 
CFM LeAP-1C.

Что касается мС-21, то зарубежные партнеры 
проекта, в том числе и Pratt & Whitney, постепен-
но отстранялись от участия в нем. в марте про-
шлого года власти объявили, что будет создана 
полностью импортозамещенная версия лайнера, 
в которой будут использоваться только отече-
ственные агрегаты и системы. Первый полет об-
новленного мС-21 был запланирован на конец 
текущего года — начало следующего. в конце 
ноября гендиректор ПАо «яковлев» олег несте-
ров заявил, что самолет уже точно поднимется 
в воздух в 2024 году.

система задержек и противовесов 
Еще один проект с участием пермских конструк-
торов и моторостроителей связан с созданием 
импортозамещенной версии среднемагистраль-
ного лайнера «Сухой Суперджет». Речь идет 
о производстве газогенератора для двигателя 
ПД-8, головным изготовителем которого являет-
ся рыбинское нПо «Сатурн». «Суперджет» стал 
первым гражданским реактивным самолетом, 
разработанным в нашей стране и запущенным в 
производство в постсоветское время. впрочем, 
российским лайнер можно назвать лишь услов-
но, поскольку состоял он из множества систем 
и агрегатов европейского и американского про-
изводства. Интересно, что иностранным пере-
возчикам самолет предлагался с сертификатом, 
выданным в Италии, но экспортную историю 
RRJ-95 (именно так «Суперджет» называется в 
официальных документах) успешной назвать 
нельзя.

Двигатели RRJ также получил, по сути дела, 
иностранные — saM146 разработки российско-
французской компании PowerJet специально под 
этот тип воздушного судна. Производством и по-
ставкой элементов двигателя занимался целый 
консорциум предприятий из Франции, Германии, 
Италии и России, окончательная сборка изделия 
происходила в рыбинском нПо «Сатурн», которое 
изготавливало еще и ряд его составных единиц. 
Ситуация кардинально изменилась в конце фев-
раля 2021 года. Иностранные партнеры прекра-
тили поставки, а также сервисное обслуживание 
уже эксплуатирующихся агрегатов и программно-
го обеспечения.

в результате было принято решение о созда-
нии полностью импортозамещенного RRJ, кото-
рый получил коммерческое название sJ-100. од-
ним из ключевых вопросов в этом процессе стала 
замена saM-146 на отечественный двигатель 

ПД-8 с максимальной тягой 8 тонн. Решение о его 
разработке для использования на «Суперджетах» 
и самолете-амфибии бе-200 было принято еще 
за несколько лет до ухода иностранных произво-
дителей с российского рынка. Финишная сборка 
изделия планируется в нПо «Сатурн», а в Перми 
будет изготавливаться газогенератор — ключе-
вой элемент горячей части двигателя. По планам 
на прошлый декабрь, уже со следующего года и в 
течение ближайших семи лет «оДК — Пермские 
моторы» собирались производить по 44 газо-
генератора каждые 12 месяцев. «У ПД-8 судьба 
легче, чем у ПД-14, поскольку многие технологии 
и материалы уже освоены при создании ПД-14, 
а габариты двигателя меньше в полтора раза»,— 
говорил Александр Иноземцев.

впрочем, пока что ПД-8 только завершает лет-
ные испытания в составе летающей лаборатории 
Ил-76лл. Его испытания на «Суперджете» пла-
нировались на весну этого года, но затем были 
перенесены на декабрь, а поставка первых двух 
самолетов этого типа с российским двигателем 
сдвинулась на вторую половину 2024 года. во 
время летных испытаний двигатель не смог вый-
ти на необходимые показатели, поэтому либо это 
приведет к сдвигу сроков сертификации ПД-8, 
либо он будет сертифицирован с ограничениями 
по ресурсу и режимам эксплуатации.

Изначально в правительстве говорили о не-
обходимости замены saM146 на ПД-8 на уже 
эксплуатирующихся «Суперджетах». но позже от 
идеи ремоторизации было решено отказаться из-
за экономической нецелесообразности. в итоге 
промышленникам поручили найти технические 
решения для максимального продления ресур-
са франко-российских двигателей. Что касается 
импортозамещенного sJ-100, то до 2025 года 
«Аэрофлот» должен получить 34 самолета этого 
типа.

Пилот одной из российских авиакомпаний, 
имеющий опыт полетов на «Суперджете», наде-
ется, что ПД-8 не будет проходить сертификацию 
с ограниченным ресурсом и режимами работы. 
«Если такими двигателями укомплектуют линей-
ные борты, то для таких самолетов фактически с 
нуля нужно будет разработать летную документа-
цию, поскольку ограничение на работу двигате-
лей накладывает ограничения и на возможности 
его эксплуатации в различных ситуациях,— рас-
сказывает он.— Кто будет работать на этих бор-
тах, летчики-испытатели?»

хорошо проверенное «старыми» 
Пока что основным типом авиационных двига-
телей для «оДК — Пермские моторы» являются 
различные модификации ПС-90А, первая версия 
которого была разработана еще в 1980-х годах. 
Сейчас их основной «потребитель» — не пасса-
жирские лайнеры, а грузовые Ил-76 и самолеты-
заправщики Ил-78, на каждый из которых уста-
навливается по четыре двигателя типа ПС-90А76. 
Производство этих изделий ведется в том числе 
в интересах министерства обороны и других си-

ловых структур. Российскими эксплуатантами 
ту-204/214 и различных модификаций Ил-96 яв-
ляются по большей части государственные струк-
туры, например специальный летный отряд «Рос-
сия». все эти самолеты также были разработаны 
более тридцати лет назад.

в октябре этого года на Казанском заводе 
им. С. П. Горбунова, который занимается произ-
водством ту-214, сообщили, что предприятию 
поставлена задача к 2027 году выйти на произ-
водство 70 машин в год. При этом в текущем году 
будет изготовлено лишь три воздушных судна, а 
в следующем планируется построить семь бор-
тов. С планами по производству Ил-96 различных 
модификаций ситуация пока остается туманной. 
Каких-то конкретных цифр на период 2030 года 
ни власти, ни представители отрасли не называ-
ли. 1 ноября этого года свой первый полет совер-
шил опытный Ил-96 400м, который отличается от 
«старшей» версии увеличенным на 9,5 м фюзе-
ляжем и обновленным оборудованием. Силовая 
установка Ил-96 400м включает в себя четыре 
двигателя ПС-90А1. По прошлогодним планам 
производства, до 2028 года авиадвигатели семей-
ства ПС-90А будут оставаться основным типом 
продукции пермского моторостроительного за-
вода. в этом году на «оДК — Пермские моторы» 
собирались изготовить 68 изделий, к 2026 году 
планировалось довести объем до 108 единиц, а к 
2028-му выйти на показатель 160 изделий. о кор-
ректировке производственных планов этих двига-
телей не сообщалось.

Источник в авиаотрасли говорит, что ПС-90А 
производятся не только для новых воздушных 
судов, но и для замены двигателей, уже исчер-
павших свой ресурс на действующих бортах. «во-
обще резервный пул создается для всех типов 
двигателей, поскольку есть множество причин, 
когда может понадобиться их замена»,— полага-
ет собеседник. он не исключает, что корректиров-
ка объемов производства ПД-14 может быть свя-
зана как с темпами строительства самолетов, так 
и с производственными возможностями перм-
ского завода. «Если теоретизировать, то можно, 
конечно, производить двигатели „авансом“, кон-
сервировать их и поставлять производителям по 
мере надобности,— поясняет источник,— но есть 
ли в этом смысл?»

ведущий эксперт Центра экономики транспор-
та вшЭ Андрей Крамаренко отмечает, что если 
корректировка объемов производства «оДК — 
Пермские моторы» действительно имела место, 
то говорить о ее причинах довольно сложно. По 
его словам, к первоначально заявленным сро-
кам не успевают многие участники отрасли. «но 
заниматься производством на будущее, нака-
пливать изделия — плохая идея, поскольку это 
приведет к уменьшению оборотного капитала, а 
это очень дорого»,— считает эксперт. Господин 
Крамаренко предполагает также, что если цепоч-
ка комплектаторов ПД-14 будет простаивать, то к 
моменту запуска двигателя в серийное производ-
ство он «несколько подорожает». n
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в августе 2023 года 
были приняты поправки 
к законам, регулирующим 
деятельность оэз

несмотря на геополитическую ситуацию, рос-
сийским особым экономическим зонам (оЭЗ), 
территориям опережающего развития (тоР) и 
другим площадкам с преференциальными режи-
мами удается быть востребованными и эффек-
тивными. так, по словам министра экономиче-
ского развития РФ максима Решетникова, из 50 
действующих оЭЗ 20 открылись в последние три 
года, причем 8 — в прошлом году. За 2022-й было 
привлечено 140 резидентов, создано 12 тыс. 
рабочих мест, а объем инвестиций составил 
200 млрд руб. всего же за время действия этого 
механизма в оЭЗ появились более 1,1 тыс. рези-
дентов, создавших около 66 тыс. рабочих мест. 
особые экономические зоны полностью окупили 
все вложения в инфраструктуру и предоставлен-
ные льготы: бюджет получил на 36 млрд руб. 
больше, чем потратил, добавил глава ведомства. 
А территории опережающего развития в моного-
родах за последние шесть лет привлекли более 
1,2 тыс. резидентов, 228 млрд руб. инвестиций и 
создали 75 тыс. рабочих мест.

Для привлечения инвесторов на эти площадки 
регионы используют федеральные инструменты 
поддержки. К ним относятся не только уже став-
шие привычными льготы по налогу на прибыль, 
имущество и землю, возможность уплаты по-
ниженных страховых взносов, но и инфраструк-
турные бюджетные и специальные казначейские 
кредиты, а также реструктуризация долга перед 
государственным бюджетом при направлении 
средств на развитие инвестиционных проектов. 
Если два года назад 80% инфраструктурных 
бюджетных кредитов шли на развитие жилья, то 
теперь в приоритете — поддержка АПК, промыш-
ленности и туризма, подчеркнул максим Решет-
ников.

«Условия ведения деятельности на террито-
рии оЭЗ изначально предполагают существенные 
преференции для резидентов,— говорит заме-
ститель председателя правительства московской 
области, министр инвестиций, промышленности 
и науки региона Екатерина Зиновьева.— Этот 
фактор, безусловно, смягчил эффект санкцион-
ного давления для компаний, работающих в оЭЗ. 
важным элементом поддержки в текущей ситу-
ации, в частности, стал беспошлинный режим. С 
начала 2022 года за счет нулевой ставки тамо-
женной пошлины резиденты подмосковных оЭЗ 
сэкономили более 1,4 млрд руб. Это позволило 
компаниям облегчить процесс перенастройки ло-
гистических производственных цепочек и адап-
тироваться к новым условиям работы». впрочем, 
это не единственная мера, упрощающая работу 
управляющих компаний и резидентов.

новые правила в августе 2023 года 
были приняты поправки к законам, регулиру-
ющим деятельность оЭЗ. Часть изменений уже 

вступила в силу с сентября, полностью новые 
правила для площадок с преференциальным 
режимом заработают со следующего года. По-
правки ускоряют получение статуса резидента: 
например, сроки принятия решения о кандидате 
сокращены с 40 до 15 дней, а вместо объемного 
бизнес-плана вводится его краткая версия — 
паспорт проекта и финансовая модель. Упроща-
ется доступ резидентов к налоговому монито-
рингу, а также предусматривается ускоренный 
возврат нДС.

вводятся особые меры поддержки резиден-
тов, работающих в проектах технологического су-
веренитета. Для них инвестиционный порог входа 
в оЭЗ составляет 50 млн руб. вместо 120 млн. 
Кроме того, в законодательстве появляется такое 

понятие, как договор о совместном производстве 
продукции.

«теперь резидент сможет своего контрагента, 
участвовавшего в технологической цепочке, по 
упрощенной процедуре завести в резидентство 
особой экономической зоны: срок сокращен до 
пяти дней, без бизнес-плана, только на основа-
нии паспорта»,— объяснял глава департамента 
регио нального развития минэкономразвития РФ 
виталий Алтабаев на международном форуме 
оЭЗ. Поставщики, реализующие такие товары 
в оЭЗ с применением свободной таможенной 
зоны, будут освобождены от нДС.

вместе с тем в новых нормативных актах бо-
лее четко прописана и ответственность резиден-
тов, что должно облегчить работу управляющих 

компаний. так, в соглашение с инвестором теперь 
включен порядок определения судьбы объекта. 
По мнению авторов поправок, такая мера помо-
жет решить проблему «недостроев» и необосно-
ванных «долгостроев».

«выкупить землю резидент сможет только 
по факту выполнения условий соглашения об 
осуществлении деятельности,— пояснил Дми-
трий вахруков, заместитель главы минэконом-
развития.— в договор аренды с инвестором 
вводится порядок распоряжения недостроен-
ными объектами в случае утраты резидентом 
своего статуса. Для добросовестного и ответ-
ственного инвестора это не станет нагрузкой, но 
общее качество и уровень реализуемых проек-
тов поднимет».

точки роста изменения в законодательстве, площадки в формате «все 
включено» и тренд на концептуальность — рассказываем, по каким правилам 
предстоит играть российским зонам с преференциальными режимами в условиях 
турбулентности. ТаТьяна ереМенКо
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нововведения позволят инвесторам оперативно 
принимать решения о локализации производства 
в условиях турбулентности, полагают эксперты. 
«С одной стороны, упрощение порядка получения 
статуса резидента ускорит процесс привлечения 
в оЭЗ не очень крупных компаний, что сейчас 
является весьма актуальным. С другой стороны, 
увеличивается риск последующего расторжения 
соглашений с несостоявшимися инвесторами»,— 
говорит управляющий партнер компании «Фи-
нансовый и организационный консалтинг» мои-
сей Фурщик. Кроме того, продолжает он, можно 
отметить появление новых оснований для расши-
рения оЭЗ: «Это загруженность более чем на 50% 
объектов инфраструктуры, а также фактическое 
предоставление более 50% общей площади зе-
мельных участков, предназначенных для рези-
дентов. такой подход представляется логичным, 
так как процесс расширения оЭЗ целесообразно 
начинать заранее, не дожидаясь заполнения всей 
имеющейся территории».

инвестиционное импортозамещение 
Поначалу преференциальные режимы вводились 
в том числе для привлечения прямых иностран-
ных инвестиций в промышленность. После вво-
да санкций зарубежные компании действовали 
по одному из трех сценариев: продажа бизнеса, 
передача бизнеса в управление российскому 
менедж менту и адаптация деятельности с поправ-
кой на изменившиеся международные реалии. 
По словам Екатерины Зиновьевой, большинство 
иностранных компаний, размещенных на пло-
щадках московской области (около 90%), пред-
почли третий вариант, а работу покинувших РФ 
иностранцев продолжают уже российские управ-
ляющие. «одним из примеров является компа-
ния Viola (ранее Valio): после смены руководства 
компания продолжила активно инвестировать в 
развитие. Суммарный объем годовых инвестиций 
Viola в 2023 году составил около 250 млн руб. 
Этот год стал рекордным в инвестиционной исто-
рии компании»,— отмечает она.

в ленинградской области все предприятия, у 
которых иностранные собственники, решили уйти 
с российского рынка, нашли новых владельцев 
либо были переданы местному менеджменту. 
«например, тихвинский завод компании iKeA 
перешел к компании „лузалес“, финский концерн 
nokian Tayers продал российский бизнес ПАо 
„татнефть“, которое перезапустило производство 
шин во всеволожске под именем icon Tayers»,— 
сообщили в комитете экономического развития 
и инвестиционной деятельности региона.

на формате тоР в ленинградской области 
санкционное давление не сказалось. «в регио-
не продолжает действовать территория опере-
жающего социально-экономического развития 
„Пикалево“, где зарегистрированы четыре инве-
стора-резидента, реализующих инвестиционные 
проекты: производство кукурузных драже в шо-
коладе, выращивание овощей в теплицах, созда-
ние питомника по выращиванию декоративных 

кустарников и многолетних цветочных растений, 
а также производство устройств пожаротуше-
ния,— рассказали в комитете экономического 
развития и инвестиционной деятельности ле-
нинградской области.— Сейчас социально-эко-
номическое положение моногорода Пикалево 
признается стабильным. в целом создано 133 но-
вых рабочих места (планируется создание 201), 
независимых от деятельности градообразующих 
предприятий моногорода, что существенно для 
города с населением около 20 тыс. человек».

Изменение геополитической ситуации сме-
стило фокус на внутренние точки развития и в 
липецкой области. освободившиеся после ухода 
зарубежных компаний ниши занимает россий-
ский бизнес. За последние три года в особую 
экономическую зону «липецк» пришли 14 новых 
резидентов, в большинстве своем — отечествен-
ные представители. Четыре иностранные компа-
нии сменили собственников на российских. «При 
этом производства расширились или предполага-
ют увеличение мощностей, все рабочие места со-
хранены»,— говорит генеральный директор оЭЗ 
ППт «липецк» Александр базаев.

запрос на все готовое По мнению 
моисея Фурщика, тенденция к снижению доли 
иностранных инвесторов будет сохраняться наря-
ду с усилением курса на импортозамещение. «в 
такой ситуации для новых резидентов наиболее 
востребованными являются готовые производ-
ственные помещения, а не свободные земельные 
участки»,— поясняет он.

на многих российских площадках с префе-
ренциальными режимами отмечают рост числа 
запросов от предприятий, желающих оперативно 
разместить свое производство, и стараются уско-
ренными темпами удовлетворить такой спрос. «в 
нынешнем году площадь особой экономической 
зоны „технополис москва“ увеличилась на 53 га 
и приросла еще одной площадкой на юго-востоке 
столицы. на ней в прошлом году сданы в эксплу-
атацию 18 корпусов,— говорит генеральный ди-
ректор оЭЗ Геннадий Дегтев.— в этом году к ним 
добавился еще один, возведенный в кратчайшие 
сроки — меньше чем за девять месяцев. таким 
образом, общая площадь застройки индустриаль-
ного парка превысила 200 тыс. кв. м. Строитель-
ство промышленных объектов на этой площадке 
ведется силами города». несмотря на санкцион-
ное давление, резиденты «технополиса москвы» 
продолжают развиваться, запускать новые про-
екты и разработки, продолжает Геннадий Дегтев. 
За первое полугодие 2023-го предприятия особой 
экономической зоны инвестировали в производ-
ства около 20 млрд руб., что в 1,2 раза превыша-
ет показатель прошлого года. Среди лидеров по 
инвестициям — компании, которые производят 
микроэлектронику, оптику, робототехнику и фар-
мацевтическую продукцию.

При этом потребность в кадрах на всех пред-
приятиях особой экономической зоны высокая, 
отмечает он: «Предприятия ищут решения этой 

проблемы вместе с управляющей компанией 
особой экономической зоны через организацию 
практик и стажировок студентов, целевой набор, 
развитие корпоративных университетов и настав-
ничество. на базе московского государственного 
образовательного комплекса, расположенного на 
площадке „Печатники“, открыта кафедра „техно-
полис. Кадровый резерв“. А проект „техноработа“ 
агрегирует вакансии резидентов и помогает в по-
иске сотрудников под текущие потребности».

мастера кластеров По словам Дми-
трия вахрукова, одно из ключевых ожиданий 
от площадок с преференциальными режимами 
сейчас — это работа по достижению технологи-
ческого суверенитета. «мы активно поддержи-
ваем импортозамещающие проекты в сферах 
производства лекарств, вакцин и препаратов, ин-
формационных технологий, инноваций и прочих 
отраслях»,— отметил замминистра на пленарном 
заседании первого международного форума оЭЗ 
в сентябре.

Из пяти подмосковных оЭЗ две — «Исток» и 
«Дубна» — относятся к технико-внедренческому 
типу. Это означает, что практически все резиден-
ты этих оЭЗ, а их на сегодняшний день 189, в той 
или иной степени являются импортозамещаю-
щими, говорит Екатерина Зиновьева. «С начала 
2022 года на эти площадки пришли 26 новых ре-
зидентов, которые заявили проекты на 17,4 млрд 
руб. в качестве примера нового резидента можно 
привести ооо „СЭтРа“. Компания планирует на 
территории оЭЗ „Дубна“ запустить автоматизи-
рованное сборочное производство литий-ионных 
батарей для различных сфер применения. объем 
инвестиций — 1,2 млрд руб.». Еще один проект 
в оЭЗ «Дубна» реализует фармкомпания «ооо 
„бетарен Фарма“», которая планирует создать 
современное высокотехнологичное производство 
стерильных готовых лекарственных средств. По 
словам министра инвестиций, промышленности и 
науки московской области, инвестиции оценива-
ются более чем в 1 млрд руб.

в москве в критически важных отраслях были 
созданы межотраслевые кластеры — фармацев-
тики, фотоники и электромобилестроения. в них 
вошли более 70 компаний из 200, производство 
которых размещается в оЭЗ «технополис мо-
сква», объясняет Геннадий Дегтев. По его словам, 
продукция этих предприятий дает высокую доба-
вочную стоимость и позволяет быстро создавать 
условия для развития предпринимательских ини-
циатив, проведения совместных разработок, соз-
дания инновационных предприятий и формиро-
вания полноценных производственных цепочек.

«Кластер беспилотных авиационных систем 
формируется на площадке индустриального 
парка „Руднево“, объединяющей ведущих раз-
работчиков и производителей бПлА в России, а 
также цифровых геоинформационных платформ. 
ядром кластера призван стать Федеральный 
центр беспилотных авиационных систем. Пло-
щадка в самой ближайшей перспективе будет 

полностью обеспечена полноценной инфра-
структурой для проектирования, производства, 
испытания беспилотников, а также подготовки 
кадров»,— добавляет генеральный директор оЭЗ 
«технополис москва».

уникальный профиль Эксперты счи-
тают, что в дальнейшем наличие собственного 
профиля станет конкурентным преимуществом 
площадок с преференциальными режимами, 
которые находятся в соседних регионах. «Этому 
способствует прежде всего бум создания новых 
промышленно-производственных оЭЗ, который 
произошел в последние годы,— говорит моисей 
Фурщик.— Поэтому регионам приходится искать 
свои фишки, в числе которых — кластерная по-
литика, дополнительные услуги управляющих 
компаний, качественная логистика, дополнитель-
ная бюджетная поддержка, содействие в продви-
жении продукции резидентов».

Специализированные кластеры можно созда-
вать в том числе на территориях бывших крупней-
ших советских предприятий в формате промыш-
ленной реновации, заявил Дмитрий вахруков. так 
было сделано, например, в волгограде, Кемеро-
во, Чувашии, омске и ленинградской области, 
где открылись оЭЗ для крупных химических кла-
стеров, а в Курске кластер специализируется на 
зеленой металлургии. «оЭЗ в Иваново была от-
крыта в 2021 году. И уже по итогам 2022-го в ней 
работало семь компаний-резидентов, создавших 
целый текстильный кластер более чем на 1,2 тыс. 
рабочих мест и вложивших более 5,7 млрд руб. 
инвестиций. благодаря таким показателям оЭЗ в 
Иваново заняла 8-е место в рейтинге из 11 про-
мышленно-производственных площадок, при-
знанных эффективными»,— уточнил он.

При этом если раньше в структуре оЭЗ преоб-
ладали промышленно-производственные зоны, 
то теперь может вырасти доля туристско-рекреа-
ционных площадок. «Господдержка инвестпроек-
тов в туристско-рекреационных оЭЗ становится 
приоритетом,— сообщил заместитель министра 
экономического развития.— в проработке — две 
заявки по созданию таких оЭЗ в Кавказских ми-
неральных водах и шерегеше». Кроме того, экс-
перты считают целесообразным появление еще 
нескольких портовых и технико-внедренческих 
оЭЗ в подходящих для этого регионах.

По мнению моисея Фурщика, управляющие 
компании, скорее всего, начнут более активно 
помогать резидентам в привлечении финанси-
рования прежде всего льготных кредитов и бюд-
жетных субсидий. «Хотелось бы надеяться, что 
российские оЭЗ и тоР постепенно станут более 
концептуальными,— добавляет эксперт.— У них 
появится более четкое отраслевое позицио-
нирование, будут формироваться серьезные 
кооперационные цепочки между разными ре-
зидентами, развиваться пространства общего 
пользования, а также выстраиваться системные 
отношения с региональными образовательными 
учреждениями». n

Novapol – ПолимерНая реВолюция В ремоНте ПромоборудоВаНия
Пермская компания Novapol уже семь лет занимается 
разработкой инновационных решений в  сфере ремон-
та и продления ресурса сложного промышленного обо-
рудования.

Технология основывается на ис-
пользовании новейших полимер-
ных материалов. Полимеры произ-
вели настоящую революцию в экс-
плуатации и ремонте техники. Это 
современный способ вернуть агре-
гаты в рабочее состояние, сэконо-
мить время и деньги на приобре-
тении запасных частей или новых 
изделий. Продукция Novapol дает 
возможность продлить ресурс и от-
ремонтировать дефицитное зару-

бежное высокотехнологичное обо-
рудование при минимуме затрат. 
Материалы Novapol используются 
для ремонта металлических частей 
и их защиты от коррозии, «холод-
ной сварки» и герметизации, ми-
нимизации воздействия на агрега-
ты агрессивных сред.

Клиенты Novapol – крупные 
промышленные, химические, газо-
нефтеперерабатывающие, горно-
добывающие, металлургические и 

коммунальные компании региона и 
России. Специалисты Novapol гото-
вы выполнить все технологические 
процессы самостоятельно и обу-
чить сотрудников на месте. На все 
работы предоставляется гарантия.

В прошлом году компания 
Novapol организовала новое про-
изводство защитных покрытий и 
ремонтных композитов в Перми. 
Летом 2023 года коллектив Novapol 
представил свою продукцию на 
международной выставке ИННО-
ПРОМ в Екатеринбурге. Участни-
ки проявили фантастический инте-
рес к техническим решениям и воз-
можностям пермских производи-
телей. на
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Проблема нехватки персонала — одна из са-
мых острых сегодня в России почти для лю-
бой отрасли. По данным портала «Работа Рос-
сии», наибольший дефицит сегодня в сферах 
«промышленность» — 7501 рабочее место, 
«здравоохранение» — 2935 рабочих мест, 
«строительство» — 1377 рабочих мест, «образо-
вание» — 1375 рабочих мест, «сельское и лесное 
хозяйство» — 953 рабочих места. Что касается 
работы, не требующей квалификации, спрос со 
стороны работодателей тоже высок — 2200 рабо-
чих мест без предъявления требований к уровню 
профессиональной подготовки.

Исследовательский центр superJob выделяет 
пять сфер с наибольшим числом вакансий в но-
ябре в Пермском крае: промышленность, произ-
водство; строительство, проектирование, недви-
жимость; ритейл; транспорт, логистика, склад; 
услуги, ремонт, сервисное обслуживание.

в кадровом агентстве hh.ru отмечают, что сей-
час больше всего не хватает рабочих, инженеров, 
представителей массовых профессий (дворни-
ков, разнорабочих), а также медиков. «Именно 
эти специалисты сегодня наиболее востребованы 
у работодателей, однако среди соискателей эти 
специальности не пользуются большой популяр-
ностью. люди попросту не стремятся получать 
такие профессии. Кроме того, свой негативный 
вклад вносит и стереотипное восприятие рабочих 
профессий как непрестижных, низкооплачивае-
мых, связанных с плохими условиями труда»,— 
поясняют в пресс-службе «hh.ru Урал».

По данным компании, лидером рейтинга 
дефицитных специальностей в регионе стали 
дворники — на одну вакансию приходится все-
го 0,4 резюме. Схожая ситуация наблюдается 
с автомойщиками (0,7 резюме на вакансию), 
врачами (0,8) и токарями (0,9). Число актив-
ных вакансий для этих специалистов сегодня 
превышает количество резюме. Кроме того, на 
начало ноября в Пермском крае зафиксирована 
острая нехватка ветеринаров и автомехаников 
(по 1,1 резюме на вакансию), поваров и маляров 
(по 1,3), слесарей и администраторов магазинов 
(по 1,4 резюме).

По мнению специалистов, ситуация с нехват-
кой нужных специалистов усложняется демо-
графическим фактором. «Дефицит работников, 
с которым сегодня столкнулся и крупный, и ма-
лый бизнес, это долгосрочный тренд, связанный 
с демографической ямой. Количество людей, 

которые хотят и могут работать, уменьшается. в 
настоящий момент самая многочисленная группа 
работников на рынке труда — это люди в возрас-
те от 30 до 40 лет. молодежи из-за демографи-
ческого кризиса 1990-х катастрофически мало, и 
именно эти соискатели будут формировать тренд 
на долгие годы, уменьшая численность работо-
способного населения»,— говорят в hh.ru.

в сокращении количества трудовых ресурсов 
также сыграли роль мобилизация и релокация, 
полагают специалисты. «мы считаем, что при-
чины нехватки кадров кроются в недостаточном 
количестве средних специальных учебных заве-
дений, а также в длительных сроках обучения ин-
женерно-технических специалистов»,— называет 
еще одну причину директор по персоналу ооо 
«Камский кабель» Елена мизева.

И без того сложную ситуацию на рынке тру-
да усугубляет рост загрузки производственных 
мощностей. во втором квартале 2023 года этот 
показатель обновил исторический максимум и 
составил 80,9% по России в целом. «нехватка 
рабочих рук превращается в главную угрозу для 
дальнейшего роста и развития экономики страны 
и региона»,— подчеркнули в hh.ru.

За январь — октябрь 2023 года количество 
вакансий в профессиональной сфере «Произ-

водство, сервисное обслуживание» (именно к ней 
относятся инженерные специальности) возросло 
на 29% по сравнению с тем же периодом 2022 
года, при этом количество резюме выросло лишь 
на 3%. на одну вакансию в этой сфере, по ито-
гам октября 2023 года, приходится 2,5 активного 
резюме, что говорит о нехватке кадров, уточняют 
специалисты.

Это подтверждают сами промышленники. 
Елена мизева рассказала, что прямо сейчас на 
предприятии «Камский кабель» открыто 500 
вакансий, притом что численность сотрудников 
«Камского кабеля» составляет 3 тыс. человек. 
90% открытых вакансий — рабочие, в том чис-
ле электрики, слесари, кладовщики, грузчики. 
Кроме того, предприятию требуются технологи, 
инженеры, конструкторы, энергетики, электро-
монтеры, рабочие. более 40 вакансий открыто на 
предприятии «мотовилихинские заводы». Специ-
алистов ищут в «оДК-Стар» и на других промыш-
ленных предприятиях региона.

быть в ресурсе на проблему нехватки 
кадров обратили внимание краевые власти. в 
ноябре губернатор Пермского края Дмитрий 
махонин сообщил о создании комиссии по тру-
довым ресурсам для экономики и социальной 
сферы Пермского края. в состав комиссии вой-
дут отраслевые министерства и работодатели. 
«Задачей комиссии будет прежде всего способ-
ствование решению вопроса кадрового дефи-
цита на предприятиях»,— отметил губернатор. 
Комиссия также займется прогнозированием 
кадровой потребности, разработкой программ 
привлечения кадров, в том числе на предпри-
ятия края.

Координировать эту деятельность будет ми-
нистерство труда и социального развития Перм-
ского края. «основные задачи комиссии — это 
оценка состояния трудовых ресурсов Пермского 

края, выработка согласованных решений в части 
балансировки спроса и предложения на рынке 
труда Пермского края, а также предложений по 
механизмам подготовки, привлечения, сохра-
нения трудовых ресурсов приоритетных отрас-
лей»,— сообщили в министерстве труда и соц-
развития Пермского края.

в ведомстве уточнили, что для закрытия ка-
дровой потребностей в регионе проводится ряд 
мероприятий. в частности, организация бес-
платного обучения через Службу занятости под 
потребности рынка труда, поддержка работода-
телей, принимающих на работу отдельные кате-
гории граждан.

Работа службы полностью переориентирована 
на подбор кадров для предприятий за счет все-
го экономически активного населения региона, 
а не только безработных. на постоянной основе 
проводятся массовые мероприятия по набору 
кадров. Дополнительно бесплатно для граждан 
предлагают программы обучения и переподго-
товки под потребности работодателей.

Дмитрий махонин поручил министру социаль-
ного развития Павлу Фокину оперативно пере-
строить ведомство под решение новых задач, свя-
занных с вопросами развития трудовых ресурсов 
в регионе. отраслевым ведомствам необходимо 
также проанализировать состояние кадровой 
обеспеченности курируемой отрасли и составить 
прогноз минимум на три года. Кроме того, важно 
предусмотреть меры поддержки, направленные 
на привлечение и удержание кадров, а также со-
гласовать объемы профессиональной подготовки 
под приоритетные отраслевые проекты.

работа для всех Директор по персоналу 
ооо «Камский кабель» отмечает, что высокая 
текучесть и большое количество открытых вакан-
сий привели к тому, что рынок труда повернулся в 
сторону соискателей, которые могут выбрать себе 
достойную работу и заработную плату. При этом 
если рабочий имеет квалификацию, необходи-
мый опыт, готов развиваться и осваивать новые 
профессии, он может рассчитывать на довольно 
высокую оплату труда. По словам специалиста, 
сегодня как никогда высока конкуренция между 
работодателями. «Сейчас мало просто предло-
жить вакансию, необходимо создать условия, 
чтобы сотрудникам было интересно продолжать 
работать на предприятии»,— подчеркнула Елена 
мизева. Для привлечения кадров предприятие 
разработало целую систему и готово вкладывать-
ся в обучение специалистов.

«Демографическое состояние не улучшится 
как минимум в ближайшие семь-десять лет, а 
это значит, что и сложности с подбором кадров 
сохранятся еще довольно долго. Это новая ре-
альность, к которой так или иначе нужно при-
спосабливаться. в частности, нужно готовиться 
к тому, что особенно мало на рынке труда будет 
молодежи — а значит, работодателям придется 
выходить за привычные рамки, в том числе и с 
точки зрения возраста кандидатов»,— прогнози-
руют специалисты hh.ru. n

труд такое дело промышленники прикамья испытывают серьез-
ный кадровый дефицит. не хватает как квалифицированных специалистов, так и 
разнорабочих без специальной подготовки. количество вакансий по инженерным 
специальностям за прошедшие месяцы 2023 года выросло почти на 30%. для ре-
шения кадровой проблемы в регионе создана комиссия по трудовым ресурсам 
для экономики и социальной сферы. эксперты говорят, что в дальнейшем ситуа-
ция будет только усугубляться и компании будут вынуждены все больше конку-
рировать за сотрудников. ирина суханоВа
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В пЕрмском крАЕ НАбЛюДАЕтсЯ сЕрьЕзНый ДЕФицит кАДроВ

Топ-5 вакансий ноября в Перми

№ Позиция Зарплатное предложение, Net, руб. в месяц

1 Фрезеровщик 137 500 – 165 000 руб.

2 Выездной специалист по подключению связи 90 000 – 100 000 руб.

3 Инженер ПТО 90 000 руб.

4 Директор магазина 66 000 – 83 000 руб.

5 Мастер-приемщик от 60 000 руб.

*Источник: по данным исследовательского центра SuperJob
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